

COMISION INTERNACIONAL INVESTIGADORA DE LOS CRIMENES DE LA
JUNTA MILITAR EN CHILE (Memorándum)

Producido el golpe militar en Chile, en varias reuniones internacionales en las que participaron personalidades de las más tendencias políticas, se produjeron pronunciamientos en favor de la creación de una comisión internacional para investigar los crímenes de la junta militar.

Un Comité finlandés de enlace pro solidaridad con el pueblo chileno, tomó a su cargo la preparación de la primera reunión de la Comisión, siendo presidido el comité preparatorio por el Ministro de Educación de Finlandia, señor Ulf Sundquist.

Fueron invitados a formar parte de la Comisión juristas, científicos y representantes de la cultura, de reconocido renombre internacional, concurriendo a la primera sesión, celebrada en la capital de Finlandia, Helsinki, en marzo de 1974, alrededor de 70 personalidades y una nutrida delegación chilena.

En la sesión de apertura pronunciaron discursos el Primer Ministro de Finlandia, Kalevi Sorsa, el Ministro de Educación, Ulf Sundquist, la señora Hortensia Bussi de Allende y el entonces Diputado, hoy Gobernador de la principal provincia de Finlandia, Uusimaa, en donde está ubicada la capital, Jacob Söderman.

En esa oportunidad fueron aprobados los Estatutos de la Comisión; Jacob Söderman fue elegido Presidente, y Hans Göran Franck, dirigente de la socialdemocracia sueca, hoy Diputado al Parlamento, Secretario General.

Además, se adoptó un sistema que ha sido el utilizado en las posteriores sesiones de la Comisión: trabajando sobre la base de un temario que considera los distintos aspectos de la violación de derechos humanos en Chile, después de un informe general a cargo del Secretario General, se escuchan informes de relatores especiales sobre cada tema, quienes apoyan sus conclusiones en testimonios y pruebas documentales; los integrantes de la Comisión pueden, si así lo desean, formular preguntas a los testigos o argüir sobre los antecedentes escritos. Culmina la sesión con la adopción de una declaración final que recoge las evidencias y los acuerdos de los miembros de la Comisión.

Complemento esencial de las sesiones es la amplia publicidad de su desarrollo y de sus conclusiones.

La documentación es enviada a las Naciones Unidas como elemento a considerar cuando año tras año se trata el caso de Chile.

A través de estos años la Comisión ha continuado presidida por Jacob Söderman y ha sido y es su Secretario General Hans Göran Franck. Ha celebrado sesiones en diferentes países, recibiendo en varias de ellas informes de personalidades que han visitado Chile en misiones encomendadas especialmente.

En el acto inaugural de la sesión celebrada en México en febrero de 1975, pronunció un discurso el Presidente de la República, Licenciado Luis Echeverría. En Atenas, en la sesión de septiembre de 1982, asistió a la inauguración, el Primer Ministro Andreas Papandreu, y habló a nombre del gobierno la Ministra de Cultura, Melina Merkuri.

Diferentes inconvenientes han impedido a la Comisión hasta ahora repetir, después de la sesión de México, realizar un nuevo evento en territorio americano.

Un país ideal para hacerlo es la República Oriental del Uruguay, de vueltas en la democracia después de un largo período, en donde existe en la población y en todos los sectores políticos, un gran sentimiento hacia el pueblo de Chile en su lucha contra la dictadura.

Principales actividades de la Comisión

- 1a. Sesión: Helsinki, Finlandia, marzo de 1974
- Sesión extraordinaria, Copenhague, Dinamarca, junio de 1974
- 3a. Sesión, México, febrero de 1975
- 4a. Sesión, Helsinki, Finlandia, marzo de 1976
- 5a. Sesión, Alger, Algeria, enero de 1978
- Sesión ampliada del Secretariado, Helsingör, Dinamarca, diciembre de 1979
- Sesión ampliada del Secretariado, Roma, Italia, noviembre de 1980
- Audiencia sobre la violación de los derechos humanos en Chile, septiembre de 1982, Atenas, Grecia
- Reunión en la víspera del X año del golpe militar en Chile, Helsinki, Finlandia, septiembre de 1983